

## Chapitre 6 – Héros épique

### Texte 4 p. 145 – L'arrière-garde

*Ganelon se rend donc auprès de Marsile. Mais son désir de se venger de l'humiliation subie le conduit à trahir son propre camp. Ganelon suggère alors un stratagème à Marsile : qu'il fasse semblant de se rendre et de se convertir. Charlemagne sera content et partira avec son armée, ne laissant derrière lui qu'une petite arrière-garde que les Sarrasins pourront vaincre sans difficulté. Marsile accepte, et tout se passe comme Ganelon l'a prévu : Charlemagne s'apprête à partir avec le gros de son armée. Il n'a plus qu'à décider qui prendra la tête de son arrière-garde.*

**58**

« Seigneurs barons, dit l'empereur Charles,  
Désignez-moi qui sera à l'arrière-garde.  
Ganelon répond : « Roland, mon beau-fils  
vous n'avez pas de baron qui soit si bon vassal. »

**60**

- 5 Quand Roland entend qu'il sera à l'arrière-garde  
Il se déchaîne contre son beau-père  
« Ah ! crapule, misérable canaille

tu as cru que le gant me tomberait des main  
comme à toi le bâton devant Charles ? »

### 63

10 L'empereur s'adresse à son neveu Roland  
« Seigneur, cher neveu, vous le savez bien  
je vous laisserai la moitié de mes troupes  
gardez-les : c'est votre salut.

Le comte répond : « Je n'en ferai rien

15 Dieu me détruise si je trahis ma race  
Je garderai vingt mille français bien vaillants  
Passez les cols en toute sécurité  
Vous aurez tort de craindre aucun homme, moi vivant. »

*La Chanson de Roland*, adaptation en français moderne de Jean Dufournet,  
Flammarion, 1999.